
走出花园

——天津美术学院版画系木版工作室2018届毕业展
Walking Out of the Garden    
—Exhibition of Excellent Works by 2018 Graduates of TianJing Academy of Fine Arts

熊永平  Xiong Yongping

摘要：从今年天津美术学院版画系木版工作室毕

业创作面貌来看，总体呈现出一种多样化的格局，每

位同学创作所关注、思考的问题不同，表现的角度、

图式语言、技法也不尽相同，体现了同学们对题材、

主题及版画语言表现的自觉。创作中更加注重个人经

验、内心感悟的表达，力图通过作品表现艺术与生

活之间的关联，这是一种积极的趋势。
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Abstract: The overall appearance of graduation creation of the woodblock studio of 

the Printmaking Department of Tianjin Academy of Fine Arts manifests a diverse pattern. 

Each student’s creation is of different concerns, thinking, performance perspectives, 

graphic languages, and techniques, which reflects the students’ consciousness of the 

theme, topic and language performance of printmaking. Their creation pays more 

attention to the expression of personal experience and inner feelings, and tries to express 

the connection between art and life through works. This is a positive trend.
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当代美术家（以下简称“当”）：请您

介绍一下今年天津美术学院木版工作室毕业

季的展览情况。总体有没有达到您心中预先

所设想的效果？

熊永平（以下简称“熊”）：今年天津

美术学院版画系木版工作室共有16位本科

毕业生，从毕业创作面貌来看，总体呈现出

一种多样化的格局，每位同学创作所关注、

思考的问题不同，表现的角度、图式语言、

技法也不尽一样，体现了同学们对题材、主

题及版画语言表现的自觉。创作中更加注重

个人经验、内心感悟的表达，力图通过作品

表现艺术与生活之间的关联，这是一种积极

的现象。但是，单就作品本身来看，无论是

个人思考的成熟度，还是版画语言的运用、

形式的建构，均有可提升的空间。相比较而

言，研究生的毕业作品在这些方面表现得更

为成熟。本科毕业作品虽不乏优秀之作，

但从整体来看真正有深度、有分量的作品

并不多。

当：在毕业展筹备前期，您是怎样鼓励

学生们进行创作，并最大化地发挥学生创造

力的？并且需要给予学生什么样的机会？

熊：由于天津美院3月初开学，所以毕

业创作从选题、实施到最后的毕业展示一共

不到3个月的时间，要在这么短的时间内创

作好的作品，确实非常仓促。版画毕业创作

的动员实际从大四上学期的“版画非命题创

作”课程就开始了，这个课程是由学生自主

选题、自由选择表现方式的创作过程，所以

这个阶段会让学生整理自己的思路，对前期

课程学习进行梳理，找到某种想法延续的可

能或调整自我关注的角度，去寻求新的题

材、主题的表现。这时教师会根据学生学习

状态、进度情况的不同进行区别对待，有针

对性地提出问题和建议，引导学生确立自己

的创作主题和表达角度，并探寻恰当的表现

语言。这个阶段我会鼓励同学们把创作的思

考和个人的生活经验、兴趣好恶、所思所感

结合起来，既要向内关注自我内心意识，又

要向外感悟、思考现实世界，从内、外的结

合中寻觅创作的灵感和主题。

对于学生在思考过程中闪现的各种想

法，我会积极肯定并和他们一起探讨创作实

现的可能，这个过程会有反复，有时也会推

翻最初的设想，但这些都是一种积累或者说

试错的过程，不断否定之后往往那个最接近

内心需要的肯定的选择就不期而至了。

经过大四上学期的创作课程，很多同学

基本上就确立了自己创作的方向，到毕业创

作阶段会相对轻松，而对于尚未明确自己创

作主题和方向的同学来说，则面临着重新选

择的思考。创作从某种意义上来说是一个自

圆其说的过程，从这个角度来说，无论表现

什么、怎么表现都是可以的，只要你能自我

阐释、自圆其说。所以，卸掉思想包袱，重

新面对创作，学生将获得新的表达的自由。

当：今年的毕业展上的作品较往届，在

观点、艺术语言独特性、表达的难度、作品
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完成度等方面有什么区别吗？

熊：每一届学生的整体情况不一样，

就本届毕业展的作品来看，应该说在个人想

法的表达上延续了以往教学中一贯的注重个

性表达的传统，同学们在艺术观念、选题、

版画语言表达上都体现了各自不同的角度与

选择，这种差异性也是我们在教学中一直倡

导的。天津美院版画系传承下来的注重本体

语言表达精深度及作品精品意识的理念在如

今的教学中也依旧被强调，但由于学生审美

意识、艺术思维、创作经验、基本能力的差

异，最终呈现的结果也往往千差万别。本届

毕业作品在个人观点、艺术表达个性、作品

速进入专业学习状态，在较短时间内解决一

些版画材料、技法方面的问题，在与高年级

同学的互动交流中也有助于版画认识的深化

和创作思维的形成。可以说，工作室制的学

习形式，能有效弥补课堂教学单向度的不

足，为学生提供了一个相互平等、气氛宽松

而活跃的学习环境。

当：面对学校的教育机制，院系或者工

作室是否有措施，让毕业生与社会层面的一

些机构合作，让毕业生们能够学有所用，获

得实践性经验，进而更好地和以后的社会工

作接轨？

熊：这些年来，学院和系里也在创造

一些机会让学生多参与社会实践活动。如学

校实施的“青年学生创新创业计划”项目，

由年轻教师指导在校生组成创新创业团队，

通过与社会相关机构的交流、合作及参加实

习、竞赛等，探索立足专业，服务社会的新

模式。版画系经常组织的版画进校园、版画

进社区实践活动也是让学生学以致用、增长

实践经验的重要形式。版画系的毕业生有的

进入专业院校从事教学，有的进入美术馆或

相关版画工坊、版画基地担任技师或助理，

有的申报版画相关艺术项目，有的自主创

业，建立面向社会公众的教学、体验式版画

机构，教授版画专业技艺，宣传版画文化。

当：现在美术学院的毕业展成为艺术大

市场，越来越和市场紧密联系，您觉得是什

么样的因素形成这样的局面？利弊是什么？

能谈谈您的观点吗？

熊：毕业展越来越受到社会和艺术市场

的关注，这是一个积极的信号，说明学院教

育正在受到社会的关注与肯定，学院作为精

英文化场域，其与社会大众之间的阻隔正在

被消融，这既是社会经济、文化快速发展，

大众对文化的需求不断增长使然，也是学院

艺术教育不断鼎故革新，去除藩篱，以开放

的视野面向社会，参与到社会文化的互动

中，对现实生活做出反应的结果。

作品的出售是从经济上对学生艺术创作

的肯定与支持，对于学生继续进行艺术创造

有一定的保障和激励作用，我们当然欢迎有

更多的人和机构来关注版画和版画市场。但

是，需要指出的是，热闹的表象背后也可能

存在一些弊端，市场的导向作用对于某些缺

乏判断力或急功近利的学生来说可能会引起

跟风和模仿效应，创作的原动力不再是内心

情感和观念表达的需要，而是盲目去模仿一

些市场成功的风格样式，使创作逐渐远离其

本质意义而沦为市场的附庸。而个别人自己

掏腰包请人高价收购自己的作品，恶意炒作

就更是为人所不齿，为道德和法律所不容。

当：在您看来，天津美术学院木版工作

室毕业展览，遵循的主旨是什么？如何在保

证自身“原味”的同时，与当代艺术接轨、

与国际化接轨？

熊：无论是日常教学还是毕业创作，我

们一直遵循传承与创新并重的原则，一方面

重视对版画基本理论和本体语言的学习、研

究，重视对前辈艺术家艺术经验、教学思想

的传承，另一方面也强调艺术创作中对于新

观念、新形式的探求，在传承的基础上开拓

艺术视野，不断推陈出新。

木版画是有悠久历史的版画形态，其

语言本体如刀味、木痕、刀法语言等是我们

进行木版画创作时难以绕开而必须直面的东

西，也是形成木版画独特审美品质的基础。

在教学中，根据课程设置，一般都是先从木

版画技法的学习入手，了解其视觉、审美呈

现的方式，再根据各自的艺术思考和表达需

要，选择其中的某些因素加以强化、放大或

进行观念转换，通过木版画的木痕印迹趣味

寻求其审美特质的呈现。

至于说与当代艺术接轨、与国际接轨

的问题我们在教学中并未刻意强调。如前所

述，我们在教学中倡导学生应从自我认知的

角度出发，关注时代与生活，从中寻得艺术

表达的视角，这其实就包含了当代的意识。

当代艺术是一个动态的变量范畴，而非某种

既定形态，我想，艺术创作如果能表现对于

当下现实文化情境和人的生存状态的关注与

思考，其文化精神就是指向当代的，而无须

把“当代”作为一个创作原则或风格限定单

独拿出来让学生去遵循。与国际化接轨也是

如此，国际化的并不意味着就是最好的。我

们当然可以追随西方价值标准和话语体系去

做自己的作品，并以此进入别人的语境和价

值判断。但我个人认为，艺术的国际化其实

是个伪命题，不同国家、不同民族的历史、

现实和文化传统不同，其价值标准必然多

元，对文化、艺术必然有自己的价值判断，

正是这种多元文化构成了当代世界文化的集

合。作为中国人，我们有自己的历史文化积

淀及由此孕育的思维方式、价值观念，对于

西方文化艺术中的某些普世价值我们应该学

习、吸纳，但我们无法改变与生俱来的观照

世界的方式。民族的才是世界的，身处多元

世界，我们关注的不应是如何接轨，而应是

如何找到真正的自己。

当：对于即将毕业的天津美术学院莘莘

学子，您有没有一些寄语，想送给即将跨入

社会的他们。

熊：同学们，毕业对于你们来说意味着

一段美好青春时光的结束，更是人生一个新

的起点，从今天起你们将踏入丰富多彩而又

纷繁复杂的社会，那里会有成功和失败，会

面临更多的诱惑与抉择，希望你们能坚守做

人做事的底线，不管是继续走艺术之路，还

是从事别的工作，都能勇于面对挫折，敢于

承担责任，不忘初心，不负韶华，使自己的

人生过得精彩而有意义。最后祝大家事业有

成，生活幸福！

完成度等方面无疑延续了以往的状态，是值

得肯定的，但在艺术表达的精深度和语言把

握的难度方面，却不尽如人意，这可能也和

近几年学校倡导的重观念表达轻技艺探索所

形成的学术氛围的影响有关。

当：您觉得硕士生和本科生的毕业展的

特点和侧重点有什么不同？他们的区别体现

在哪些方面呢？

熊：硕士研究生的毕业展由于人数相对

较少，没有本科毕业展那种热闹的氛围，但

研究生的作品无论是个人艺术观念的思考、

呈现，还是版画本体语言表达的难度、作品

的深入程度方面都表现得更加成熟。相比本

科毕业作品所展现的激情和活力，研究生的

作品表现了一种更为冷静、理性、持续的思

考和实践探索状态，在个人观念的拓展及版

画技术语言、个人艺术图式方面的研究更加

深入，体现了在本科学习基础上对艺术思考

的深化和实践能力的进一步提高。

当：今年毕业展的主旨重点是围绕什么

展开？近几年的毕业展有没有形成一种内在

或外在的逻辑关系？

熊：学院这几年毕业展均以“在花园”

作为总的一个主题，学院这个由围墙围合成

的空间俨然被当作一个安然于现实之外的花

园，而这个现实花园内的种种艺术活动似乎

又建构起虚拟的精神花园，在这里人们可以

规避现实世界的诸多困扰和压力而获得一种

局部、短暂的栖息。然而，花园终是虚拟，

学生毕业终将直面社会，以自己的思考和判

断融入社会，寻找各自生活的方位。我们与

其把学院矫饰成花园、象牙塔，让莘莘学子

陶然自醉于其中，不如一开始就揭去这层虚

假而华丽的外衣，引导学生直面社会，建立

一种现实观照的视角，把自我对艺术的思考

与对社会、对生活的感知、感悟结合起来，

不回避对自我存在的追问，从艺术的自我娱

乐或游戏状态中清醒过来，重新思考自我与

世界、与现实、与历史等的关系，从而获得

艺术表达新的视野。这是木版工作室创作课

程教学和毕业创作阶段我们一直要求和强调

的主旨。

当：您认为天津美术学院的工作室的学

习形式，在学生的学习生涯中承担怎样的角

色，对于青年艺术家的成长创造了怎样的生

态环境？

熊：天津美院版画系专业主干课程采

取工作室制的教学模式，学生从三年级开

始选择自己感兴趣的工作室进行相关课程专

修学习，平、凹、凸、漏四个工作室日常有

大三、大四年级学生和研究生同时在里面学

习，大二学生的各版种技法普修也借助工作

室进行。不同年级、学历层次的学生同处于

工作室学习，虽然课程不一样，各自要解决

的问题不同，但相互之间的交流、取长补

短、高年级对低年级的以老带新等往往能取

得事半功倍的效果。特别是对于刚进工作室

的同学来说，工作室良好的氛围能使他们快
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